
A12~A13

新闻
2020年12月22日 星期二 责编 刘礼智 美编 张君竹 审读 曲志国

和观众互动最让歌手感动
“有没有人告诉你我很爱你，有
没有人在你日记里哭泣，有没有人告
诉你我很在意，在意这座城市的距
离……”12月 19日 14时，当天的气
温不到2°C，但歌手左耿华已经来到
了“工作区域”——— 李村乐客城外的
步行街。摩托车、歌本、吉他……这
是他上班的标配，支好歌架，他还细
心地把手机支在摩托车的车把上，
“我喜欢演出的时候录点视频，就当
是工作记录。”
《有没有人告诉你》《乌兰巴托
的夜》《北京北京》……左耿华面前
的歌本上有二百多首歌曲，但他和其
他接受观众“点歌”的歌手不同，“我
想唱什么就唱什么，只唱我喜欢的。
我唱的歌比较杂，流行的，偏民谣
的，我都喜欢。”一位大学生告诉半
岛全媒体记者，“他的歌又沧桑又温
暖，选的歌曲也特别能让人触动，这
就是能打动人的‘好声音’”。
左耿华从湖南来青岛上大学，毕

业后在青岛啤酒工作，“做品质管
理”。十几岁就喜欢唱歌的他，一直
有个梦想，就是带着吉他流浪世界，
走到哪儿唱到哪儿，“快二十年了，一
直没有放弃自己的这个梦想。”2012
年开始，左耿华尝试走上街头、地下通
道演唱。“刚开始因为这一行业没有管
理规范，在一些地方演出可能会扰民，
造成一些不好的影响，也遇到过一些
困难，就出来得少了”。前段时间在网
上看到街头艺人报名的通知，又一次
激发了左耿华，“第一时间报名了，很
多在幕后默默付出的小伙伴马上就跟
我取得了联系，安排‘岗位’”。
左耿华很少接商演，以前经常在

酒吧演唱，“在街头能跟大众互动，
有时候陌生的人在你面前听你唱一
两个小时，休息的时候还能一起聊聊
天，感觉特别好，而且也认识了很多
朋友”。有一次父亲节，左耿华在一
个地下通道演唱，路上很空旷，他应
景就演唱了《父亲》，“唱到一半，有
一对情侣从身边走过去又折回来，听
了一会儿才离开。唱完我才发现，他
们刚才给了100元钱。其实不是钱的
事，就是突然感触特别多。也没来得
及跟两人细聊，但通过这首歌我们又
好像有了交流。”
2018年左耿华生了一场重病，

“差点离开这个美丽的世界，幸得亲
人朋友以及社会各界领导的帮助，我
才挺了过来”。从此以后左耿华放下
了所有的心理包袱，只想简单幸福地
活着，给周围的朋友带来快乐，“走
上街头也是实现这一愿望的表现形
式。”

妈妈陪着献出“街头首秀”
12月20日19：00，18岁的青岛

女孩郭琦走上了台东步行街，这是她
第一次在街头演唱，本来以为天太冷
不会有人关注，没想到她刚刚调试设
备就吸引了十几人驻足，开口演唱后
人群迅速聚拢在她周围。
“以前我都是在餐吧唱歌，没想

到在街头这么有意思，天很冷大家还
这么支持我！”接受采访时郭琦的声
音里都是笑意，“以前唱歌客人点什
么就要唱什么，现在自己可以随心所
欲，很轻松。”郭琦说，自己还在读
书，以前看到别人在街头演唱都特别
羡慕，“没想到自己也可以，即使没
有挣多少钱也觉得很有意思，我还会
演唱下去，等到春暖花开的时候感觉
会更好，会上瘾的。”
郭琦在现场演唱了《开始懂了》

《有可能的夜晚》，还演唱了青岛原
创歌曲《八大关》，都受到观众的欢
迎。郭琦说，其实大众对“街头艺人”
的看法还是有点特别的，“可能他们
会觉得不务正业？还是很希望大众能
接受我们这些年轻人。”
让人意想不到的是，郭琦的第一

天演出还是在妈妈的亲自陪伴下开
始的，“我从开始学音乐，爸爸妈妈
就特别支持我，他们觉得我有喜欢的
事情、人生是一直往前走的，就特别
好了。这次演出妈妈一直在我身边，
她比我还激动，特别自豪，还发朋友
圈给大家炫耀！”

规范管理打造演出“常态化”
优秀的街头表演是不可多得的

城市名片。青岛市演出行业协会执行
秘书长王斐东介绍，目前街头艺人报
名踊跃，两周共有 300多人电话咨
询，其中提交申请人数超过 100人，
艺术门类涵盖吉他弹唱、戏曲、民
俗、魔术、美术等。王斐东介绍，报名
的青岛街头艺人中，“年龄最大的是
一位做糖人的资深艺人，1956年的，
最年轻的则是2002年的歌手郭琦”。
而且有近一半的报名者具有稳定工
作，同时具备艺术特长，让我们深感
青岛这座城市中扎根民间的艺术底
蕴是如此之厚。
“聚是一团火，散是满天星”，王
斐东认为，现在大众对街头艺人比较
关注，但“不能一哄而上又一哄而
散”，青岛划分16条艺术街区意味着
合法化的街头演出将成为这座城市
的常态，以后对“街头艺人”的规范
管理和升级打造成为青岛市演出行
业协会新的课题。“在第一批街头艺人

报名上场演出后，青岛市演出行业协
会派出六队人马，对首批16个艺术街
区进行现场调研，包括街区的属性、演
出的点位和艺人的匹配度等，在此基
础上对艺人进行合理分配，调动他们
的积极性，同时协会经过近两周的
调研，总结出了近20个街头艺人
点位，目前正在和有关单位进行
申报协商。”
目前还少有人对“街头

艺人”进行准确定义，在王
斐东看来，很多市民、包括
艺人本身对自己的职业
看法都不算太准确，“他
们应该是街头艺术
家”。目前青岛市演
出行业协会对报名
的艺人进行分类
建档，除了为以
后常态化演出
储备人才，将
来也会对他
们进行“量
身打造”，
“向更多艺
术平台推荐，
并且通过智
能平台利用即
时数据，对街头
艺人表演进行
引导协助和行业
规范，让街头演
出 保 持 持 续
性、常态化，
真正成为一
张靓丽的
城 市 风
景。”

““合合法法””上上岗岗两两周周，，街街头头艺艺人人寒寒风风
中中工工作作““敬敬业业””获获赞赞

□文/图半岛全媒体记者 黄靖斐

从2020年12月12日起，青岛街头艺术有了官方
确认的发布区域，吸引了不少“街头艺人”报名。两周
来“上岗”演出的艺人越来越多，李村乐客城、石老人、
台东……大家在各自的“范围”内工作，虽然街头寒
冷，但接受采访的艺人和观众们“心是暖的”。

歌手左耿华
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